
电网排放因子下调后，业
界有一种声音，认为控排企业
会“白捡”很多配额。这种情况
会发生吗？其实不会。

八大行业中目前纳入全国
碳市场的只有发电行业重点排
放单位，因此这里分纳入全国
碳市场的企业和未纳入全国碳
市场的企业两种类型来分析。

首先，对于纳入全国碳市
场的发电企业而言，其发电设
施获得的碳排放配额包括化石
燃料燃烧产生的直接排放限额
和企业净购入电力产生的二氧
化碳间接排放两部分。

“本次调整对于电力控排
企业来讲，直接影响不大。”王
志轩说，“因为控排企业都是发
电 企 业 ，需 要 外 购 的 电 量 较
小。各企业涉及到电网排放因
子的部分为‘购入电力间接排
放二氧化碳’这一项。发电企
业即便使用下调后的因子计算
出的企业购入电力对应的二氧
化碳排放量会降低，但这项排
放在发电企业整体排放量中的
占比基本上在千分之一以下，
影响不大。”

那对于未纳入全国碳市场
的企业而言呢？

王志轩认为：“这一因子主
要影响的是即将进入碳市场的
其他行业的用电企业。如果用
电企业的电力消费量大，‘购入
电力间接排放’这一项的绝对
值和占比都较高。如对电解铝
企业而言，购入电力的碳排放
量基本就是这类企业的主要排
放量。这项参数的及时调整就
显得尤为重要了。”

但是，这也并不意味企业
可以“白捡”配额。

“电网排放因子下调后，配
额的发放会跟着调整吗？”面对
这一问题，相关部门的专家告
诉记者：“电网排放因子调整
后，我们会充分评估电网排放
因子调整对企业配额分配的影

响，并适当相应调整配额基准
线。”也就是说，配额会相应地
进行动态调整。

于胜民说：“电网排放因子
下调并不意味着重点排放单位
一定会多得配额。目前，重点
排放单位的碳配额采用基准法
测算，以体现行业整体的碳排
放强度水平。随着整体的排放
水平逐渐下降，碳排放基准值
也 会 随 之 出 现 一 定 程 度 的 降
低。”

“打个比喻，原来录取分数
线 是 500 分 ，现 在 调 整 为 400
分，但这并不意味着低分学生
的机会更大了，因为录取比例
是 相 对 固 定 的 。 分 数 线 调 整
了，相应的计分规则等也会调
整。”王志轩说，“碳配 额 的 分
配 方 案 是 基 于 多 种 因 素 制 定
的 。 各 行 业 的 配 额 分 配 方 案
要 按 照 国 家 的 统 筹 控 排 目 标
进 行 规 划 和 制 定 。 对 于 其 他
即 将 纳 入 全 国 碳 市 场 的 行 业
来 讲 ，其 配 额 分 配 方 案 的 制
定 应 考 虑 电 网 排 放 因 子 的 调
整 等 因 素对企业碳排放量核
算结果的影响。”

所以，控排企业如果幻想
通过降低电网排放因子来降低
自身核算出来的碳排放量，是
不切实际的想法。“大家都在一
个起跑线，谁也不比谁更有优
势。”汪军说。

电网排放因子为何下调？
意味着每度电对应的碳排放相应下降 会充分评估调整对企业配额分配的影响

◆本报记者刘良伟

近 日 ，生 态 环 境 部 发 布 了
《关 于 做 好 2022 年 企 业 温 室 气
体排放报告管理相关重点工作
的通知》（以下简称碳排放报告
管理新规），其中有一个重大变
化 ，即 全 国 电 网 排 放 因 子 由
0.6101tCO2/MWh 调整为最新的
0.5810tCO2/MWh，较 之 前 下 降
4.77% 。 0.5810tCO2/MWh 换 算
成 大 家 更 好 理 解 的 方 式 ，就 是
581gCO2/度电。

值得关注的是，2022 年 2 月，
上海市生态环境局发布了《关于
调整本市温室气体排放核算指南
相关排放因子数值的通知》，将上
海电力排放因子缺省值（默认值）
由 原 来 的 0.788tCO2/MWh 调 整
为 0.42tCO2/MWh。业内人士纷
纷感慨，“下调幅度非常大”“基本
等同于腰斩”。

一 路 看 来 ，下 调 是 电 网 排
放 因 子 的 一 种 明 显 变 化 趋 势 。
而电网排放因子又直接影响企
业碳排放量的核算结果。“这将
导致企业核算同等量的外购电
时 二 氧 化 碳 间 接 排 放 量 下 降
4.8%左右。”一位业内专家告诉
记者。

伴随着第一个履约周期的启
动，碳排放数据变成了交易配额
的“真金白银”。那么问题来了，
电网排放因子下调是不是意味着
重点排放单位“捡漏”了？

这 显 然 不 是 政 策 调 整 的 初
衷。那电网排放因子下调到底意
味着什么？背后大有门道。

◆刘茂林 陈婷张林霞

万安县光伏整县推进列入国
家试点；吉州区竹笋巷社区入选
生态环境部绿色低碳社区优秀典
型案例；吉安县获批省级林业碳
汇交易试点县；吉安全市可再生
能源发电装机 384.72 万千瓦，列
全省第二……

2021 年，在探索绿色发展路
上，江西省吉安市又涌现出一批
典型。

近年来，吉安市聚焦聚力“双
碳”目标，倒逼发展方式转变、发
展动能转换，形成节约资源和保
护环境的产业结构、生产方式、生
活方式、空间格局，推动吉安高质
量跨越式发展。

引导公众关注“双碳”

吉安市把“双碳”作为科普重
要内容，组织教体、科技、自然资
源、生态环境、水利、农业农村等
部门持续开展“双碳”宣传进机
关、进企业、进学校、进景区、进市
场、进村组、进社区、进家庭“八

进”活动，广泛宣传“双碳”政策法
规、目的意义、工作举措等。

今年来，全市参与活动群众
2.7 万余人次，公众咨询 3600 余
人次，参加讲座、培训人员 2000
余人，发放“双碳”宣传资料 3 万
余册（份）。

“双碳”理念植于心，也要践
于行，吉安市创新推出“吉安碳普
惠小程序”，安排落实专项资金，
建立完善激励机制，引导公众关
注“双碳”，体验绿色低碳生活。

“使用‘吉安碳普惠小程序’
打卡、步行、骑行、答题，一天最
多奖励碳币达 100 多个，积攒一
定 数 量 的 碳 币 后 ，可 以 兑 换 毛
巾、行车记录仪等日常用品。”吉
安市生态环境局应对气候变化
技术室负责人介绍。2021 年，吉
安 市 已 有 5600 多 人 关 注 体 验

‘吉安碳普惠小程序’，中和碳排
放量 5325 千克。

严把项目准入关

经过 3 次节能技改之后，吉
安市遂川县的群鑫强磁新材料有
限公司生产能耗降低近 50%，每
年 节 约 标 准 煤 约 3000 吨 ，困 扰
企 业 已 久 的 高 能耗问题也迎刃
而解。

“能耗降下来，产值升上去，
企业效益倍增，去年实现产值近
6 亿元。唯有转型，企业才有发
展出路。”尝到甜头的企业负责人
罗穗平的喜悦之情溢于言表。

近 年 来 ，吉 安 市 紧 紧 扭 住
“1+4+N”产业不动摇，严把项目
准入关口，对“两高”项目增量实
行负面清单管理，对不符合规定
的项目实施“一企一策”、分类处
置，大力发展战略性新兴产业，推
动产业结构由高碳向低碳、由低
端向高端升级。

“去年吉安市对全市存量、拟
建、在建的‘两高’项目进行了 6
次拉网式大起底、大清查，建立

‘两高’项目清单，19 家重点能耗
企业全部接入省数据平台。”吉安
市生态环境局党组书记、局长王
华程介绍说。

数 据 显 示 ，2021 年 ，吉 安 市
战略性新兴产业、高新技术产业
占规模工业增加值比重分别为
36.7%和 55.8%，全市单位地区生
产总值二氧化碳排放量为 0.434
吨二氧化碳/万元，较 2015 年下
降了 23.59%。

唤醒沉睡的绿色“银行”

吉 安 全 市 森 林 碳 汇 面 积
2700 万亩，每年可吸收二氧化碳
2.1276 亿吨；竹笋巷社区年均新
增二氧化碳吸收能力 65 吨；吉安
县群兴实业公司林业碳汇交易项

目挂牌中国碳汇交易平台……
吉安市大力实施国土绿化、

森林质量提升行动，采用“足额
林 权 抵 押 担 保 +市 级 风 险 准 备
金+项目林权排他性承诺+林权
保 险 ”的 林 权 抵 押 贷 款 融 资 模
式 ，唤 醒 了“ 沉 睡 ”的 绿 色“ 银
行”，近 5 年完成人工造林 200 余
万 亩 ，全 市 森 林 覆 盖 率 提 至
67.7%，林地保有量达 2710.70 万
亩 ，可 用 于 森 林 碳 汇 面 积 2700
万 亩 ，每 年 可 实 现 吸 收 二 氧 化
碳 2.1276 亿吨。

此 外 ，吉 安 市 聚 焦 能 源 、工
业、农业、林业、交通、建筑等重点
领域，深入开展节约型机关、绿色
家庭、绿色学校、绿色社区、绿色
出行、绿色商场、绿色建筑等创建
工作，成功获得“国家低碳试点城
市”荣誉，创建了省级林业碳汇开
发试点县 1 个、省级低碳试点示
范县 4 个、低碳景区 3 个、低碳社
区 3个。

“ 吉 安 市 充 分 发 挥 林 业 资
源优势，采取生物固碳方式，利
用 植 物 的 光 合 作 用 ，将 大 气 中
的 二 氧 化 碳 转 化 为 碳 水 化 合
物 ，固 定 在 植 物 体 内 或 土 壤
中。”吉安市林业局副局长王仁
贵告诉记者。

江西吉安如何做好“碳”文章？
公众用上碳普惠小程序 产业结构由高碳向低碳转变

本报讯 在北京市通州河东 5
号调峰热源工程配套辅助楼，传
统的岩棉保温板基础上增加了真
空绝热板，玻璃幕墙充入惰性气
体……

相关项目负责人介绍，这一
项目应用了被动式超低能耗建筑
技术及可再生能源利用技术。相
较于传统建筑，这一建筑本体节
能率达到 80%，全年减少电力消
耗 38 万度。年均碳排放量减少
95%，实现近零碳排放。

据了解，北京副中心将着力
构建智能舒适的绿色建筑示范，
大力推动绿色建筑规模化、品质

化发展。新建民用建筑 100%达
到绿色建筑二星级标准要求，新
建公共建筑 100%执行三星级绿
色建筑标准，到 2025 年，实现超
低 能 耗 建 筑 不 少 于 100 万 平 方
米。初步形成高效绿色、生态友
好的现代综合城市建设体系。

此外，北京副中心将积极推
广绿色生活方式。加速形成水
循环利用体系、绿色供热体系、
固废资源化循环体系，积极推进
潮白河国家森林公园等重点项
目，形成高质量发展示范区的生
态典范。

张雪晴

本报讯 近 日 ，陕 西 安 康 铁
路 运 输 法 院（以 下 简 称 安 铁 法
院）适 用 速 裁 程 序 快 审 了 一 起
滥 伐 林 木 案 件 。 被 告 人 杨 某 、
王某因自愿交纳“碳汇”补偿费
用 获 得 从 宽 处 理 ，分 别 被 判 处
有 期 徒 刑 3 年 ，缓 刑 3 年 ，并 处
罚金 5000 元。此为陕西首例引
入“碳汇”补偿方式进行生态修
复的司法案件。

“在本案中，当事人从砍伐林
木到补种树苗期间，对于林木吸
收二氧化碳等服务功能丧失造成
的损害，以往的修复方式是无法
弥补的，但是经过专业鉴定核算
后，让当事人交纳‘碳汇’价值损
害费，可以使受损的生态环境得
到更好的修复。”安铁法院院长王
琪轩说。

据了解，该案中，杨某和王某

在办理林木采伐许可证后，雇请
工人砍伐超出林木采伐许可证规
定数量的林木，两人超采林木量
分别为 64.251 立方米、85.159 立
方米，数量较大。

安铁法院依法审理后认为，
杨某、王某的行为已构成滥伐林
木罪。但是在定罪量刑过程中，
安铁法院秉持修复性司法理念，
在让滥伐林木者补栽补种基础
上，创新引入“碳汇”概念，引导当
事人交纳“碳汇”价值损害费，对
滥伐林木行为造成的生态环境受
损进行替代性修复。

根据相关部门鉴定核算，杨
某和王某分别交纳 2088 元、720
元的“碳汇”价值损害费。这笔费
用将用于后期植树复绿和对受损
生态环境的持续性修复。

普毛毛 肖颖

陕西首次在司法案件中引入“碳汇”补偿
超伐林木者被罚交纳“碳汇”价值损害费，用于生态修复

近年来，海马汽车依托海南自贸港政策优势，向新能源汽车、智能
汽车生产商转型，加快向绿色制造和智能制造方向升级。图为近日，在
海马汽车海口基地的生产车间，工人正在对车辆进行装配。

人民图片网供图

本报记者朱智翔 通讯员胡
静漪 张帆 黄琳报道 近日，记者
获悉，截至目前，2022 年浙江省
绿电交易累计电量首次突破 10
亿千瓦时大关，达到 10.077 亿千
瓦时，较去年全年增长 208.64%。

“绿电市场化交易既满足了
企业绿色转型的‘刚需’，又助力
全省经济社会‘双碳’大局。”浙江
电力交易中心交易部主任龚建荣
介绍，将风电和光伏发电从传统
电源分离出来，单独设计为绿电
交易品种，采用双边协商或挂牌
的形式交易，推动全社会能源绿
色低碳转型。

据了解，今年浙江已开展 11
场常态化绿电交易，涉及 4 家批
发用户、14 家售电公司和 40 家发
电企业，市场主体对绿电的需求
趋于旺盛。

据了解，绿电在外向型企业
中颇受欢迎。今年 1 月，宁波申
洲国际集团向国网综合能源有限
公司代理购买绿电 1500 万千瓦
时。据申洲国际可持续发展部副
部长何凯介绍，国际市场对产品
供应链的碳排量有一定要求，购

买绿电正是减碳途径之一，“有了
绿电交易凭证，我们将更有国际
竞争力。”

和申洲国际一样，越来越多
的大型企业开始选择绿电，不仅
是为了提高自身国际竞争力，也
是为了能更好地履行节能减排的
社会责任。

今年，浙江银泰百货有限公
司完成一笔绿电交易，并与中国
大唐集团浙江分公司达成意向签
约。上半年，浙江省内 26 家银泰
百货门店将实现绿电全覆盖，预
计仅一季度就可减碳 5 万多吨，
相当于种植 26万棵树。

“此外，新能源企业能够创造
额外收益，有效回收投资建设成
本，这也将推动新能源发展由政
策扶持过渡到市场激励。”国网浙
江省电力有限公司调度控制中心
工作人员说。

“接下来，我们将通过设计标
准化绿电产品，拓展数字化销售
渠道，来满足更多中小型用户潜
在的绿色消费需求。”龚建荣说。
到 2025 年，浙江绿电交易规模要
达到新能源发电量的 10%。

绿电在外向型企业中颇受欢迎
今年浙江绿电交易累计电量已突破10亿千瓦时

电网排放因子表示全国
电网每生产一度上网电量的
二氧化碳排放量。根据碳排
放 报 告 管 理 新 规 ，在 核 算
2021及 2022年度二氧化碳排
放 量 时 ，采 用 0.5810tCO2/
MWh这一数值。举个例子，
假如一家适用新规的企业一
年的外购电量是 1000 度，那
么这部分的二氧化碳排放量
就是581g×1000，即581kg。

“其实，电网排放因子是

一个笼统的说法，准确表述
应 为 全 国 电 网 平 均 排 放 因
子。原指南中的全国电网平
均 排 放 因 子 为 0.6101tCO2/
MWh，是 2015 年 度 全 国 电
网排放因子。本次调整后的
因 子 是 0.5810tCO2/MWh，
是 有 关 部 门 基 于 2019 年 全
国电网排放情况研究测算的
取值。”中国电力企业联合会
专家委员会副主任委员王志
轩告诉记者。

电网排放因子为什么要
下调？业界的看法较为一致。

“原因很简单，就是调整
后的排放因子更符合实际的
排放情况。”行业资深人士、

《碳中和时代》作者汪军开门
见山地说。

王志轩介绍：“由于我国
的 新 能 源 发 电 比 例 不 断 提
升，同时煤电效率不断提高，
导 致 电 网 排 放 因 子 不 断 下
降，所以要调整。电网排放
因子本身就是变化的，调整
是为了更符合实际。”

金风低碳能源设计研究
院的李沐说：“这代表随着我
国风光等可再生能源的飞速
发展以及火电机组单位供电
标准煤耗的持续下降，全国
电网中每一度电对应的碳排
放相应下降。这种变化符合
公众的预期，同时这一下降
幅度也为企业制定自身远期
降碳路线图时判断外部环境
提供了参考。”

既然是为了反映真实情
况，那么电网排放因子以后
会常态化更新吗？

“很有可能。”对于这一
业界普遍关心的问题，国家
气候战略中心碳市场部副主
任于胜民告诉记者。

“从本次电网排放因子
更新来看，在全国碳市场已
经初步建立的前提下，电网
排放因子的常态化更新是一

个可以预见的事实。及时更
新电网排放因子既有利于合
理反映控排企业的碳排放水
平，也是面对新纳入行业与
发电行业间公平性问题时不
可 绕 过 的 一 环 。”王 志 轩 分
析，“此外，这也有利于提高
我国企业在国际市场上的竞
争力。”

提到我国企业的国际竞
争力，汪军举了个例子：“毫
不夸张地说，在双碳相关核
心技术领域，我国有两个产
业 在 国 际 市 场 上 有 明 显 优
势：一个是光伏，另一个是动
力电池。前者的全球产能中
高达 70%在中国，而我国也几
乎占据动力电池国际市场的
半壁江山。我国不仅将核心
技术牢牢掌控在自己手中，
而 且 产 品 质 优 价 廉 。 照 理
说，岂不是可以横扫国际市
场 ？ 但 实 际 情 况 并 不 是 这
样 。 国 际 市 场 上 有 这 种 现
象，‘我技术、成本不行，但可
以通过规则限制你’。2020
年 12 月，欧盟出台电池法规
草案，规定所有进入欧盟市
场的电池都必须公开其碳足
迹信息，并且后期会根据电
池的碳足迹进行分级，并对
碳足迹较高的电池实施准入
限制。”

此外，持续关注欧盟市
场可以发现，仅今年以来便
动作频频。

双碳行动 07
2022.04.25 星期一

责编:乔建华
电话: (010)67113136
传真: (010)67113772
E-mail:cyjj@cenews.com.cn

谈谈碳

可扫码关注中国环境 APP
“谈谈碳”视频栏目：

上图为视频专题；
下 图 为“ 电 网 排 放 因 子

下调，会影响碳排放配额吗？”
视频。

今年 3 月，欧盟碳关税初
步敲定。有专家分析这将大幅
增加我国出口商品成本，降低
水泥、钢铁和铝等产品竞争力，
对相关行业的出口市场造成冲
击。因此，这促使我国加速推

进碳市场进程。
“构建真实的碳数据基础

是我国碳市场健康有序发展的
必要条件。”王志轩说，根据实
际情况调整电网排放因子具有
重要意义。

北京副中心构建绿色建筑示范
2025 年超低能耗建筑将达 100万平方米

——单位发电量隐含的 CO2排放

什么是电网排放因子？1

——让企业碳排放量的计算结果更
趋于真实水平，同时增加国际竞争力

电网排放因子为什么要更新？2

——影响不大，会充分评估调整对企业
配额分配的影响

更新后对控排企业的影响有多大？3

“碳”讯

“碳”索


